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То, что мы считаем 
грехом, порой 
имеет медицинскую 
причину

СТР. 10

VI летний семейный лагерь в 
деревне Поречье

С 14 по 16 июля 2017 года право-
славный семейный клуб «Возрож-
дение» при Свято-Марфинской 
церкви города Гродно организовал 
в деревне Поречье VI Летний семей-
ный лагерь. 

Работу слета возглавил координа-
тор Гродненской епархии по вопро-
сам семьи, защиты материнства и 
детства иерей Александр Гук. Тема 
лагеря: "Смысл христианской жизни 
в стяжании Святаго Духа".

В этом году с образовательными 
беседами выступили: духовник Грод-
ненской епархии протоиерей Андрей 
Бондаренко, настоятель Свято-По-
кровского собора протоиерей Геор-
гий Рой и иерей Александр Гук.

Кроме тематических лекций со 
священниками и психологами се-
мейные прихожане гродненских 
храмов имели уникальную возмож-
ность отдохнуть, познакомиться и 
пообщаться. Три дня на свежем воз-
духе вместили в себя насыщенную 
программу: интерактивные игры, 
викторины на библейскую тематику, 
мастер-классы по танцам, спортив-
ные соревнования, караоке-баттл и 
песни у костра.

Команда волонтеров из молодеж-
ных братств под руководством иерея 
Александра Колацкого прекрасно 
справилась с организацией досуга 
для детей различного возраста.

Николай БАЙДА

Представители Гродненской епархии приняли 
участие в ежегодном слете молодежи Белорусской 
Православной Церкви

14-16 июля 2017 года на базе Свя-
то-Троицкого прихода агрогородка 
Солтановщина Слуцкой епархии 
прошел ежегодный слет молоде-
жи Белорусской Православной 

Церкви. Делегацию Гродненской 
епархии возглавил руководитель 
отдела по работе с молодежью про-
тоиерей Вячеслав Гапличник. Он 
представил презентацию моло-

дежного служения в Гродненской 
епархии, охарактеризовал основ-
ные достижения и проблемы, рас-
сказал о плановых мероприятиях 
на ближайший год.

Если в храме 
“благочестиво” 
нагрубили

СТР.9

За Христа ли тебя 
преследуют? 
Или за твои 
безумные идеи? 

СТР.12



2
www.orthos.org август 2017 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

ПРОПАВЕДЗЬ НА
ПРААБРАЖЭННЕ ГАСПОДНЕ

Архиерей

Усё Евангелле духоўна, і ўсё ў ім 
мае духоўны сэнс. Калі мы разам 
з Госпадам і трыма абранымі Яго 
вучнямі ўзыходзім на гару Фавор, 
мы ўспамінаем не проста гэтую 
гістарычную падзею, а перажыва-
ем і яе духоўны сэнс, дакладней, 
павінны яго перажываць.

Кожны раз, калі мы чытаем 
Евангелле, а тым больш здзяйсня-
ем богаслужэнне, мы ўдзельнічаем 
у святкуемых падзеях, мы можам 
быць удзельнікамі Праабражэн-
ня. Таму нам вельмі важна глыбо-
ка асэнсаваць тую евангельскую 
падзею, аб якой сёння чыталася, 
зразумець, у чым яе сэнс, адчуць 
яго і задумацца над ім.

У свяце Праабражэння ад-
крываецца містычнае багаслоўе 
Хрысціянскай Царквы. Пра-
абражэнне – гэта візуальная 
з'ява Царства Божага на зямлі. 
Іісус Хрыстос незадоўга перад 
Крыжовымі пакутамі, узяўшы з 
Сабою трох вучняў – Іаана, Іакава 
і Пятра, выйшаў з Капернаума 
і накіраваўся на поўнач да гары 
Фавор, што ўзвышаецца, быццам 
крэпасць, над узгоркамі Галілеі.

Вучні маўчалі, прадчуваю-
чы, што ім адкрыецца нейкая 
таямніца. Таямніца ж, звычайна, 
здзяйсняецца ў бязмоўі. На Фаво-
ры апосталы ўбачылі Перамянен-
не Хрыста, з'яву Яго велічы і сла-
вы. Твар Збавіцеля стаў падобны 
да святла маланкі, вопратка – бе-

лай, нібы снег. Ён стаяў, акружа-
ны ззяннем, як сонца – промнямі. 
Святло, якое было паказана вуч-
ням на Фаворы, – гэта не нейкае 
матэрыяльнае святло, якое ззяе 
«як сонца», гэта Святло Няство-
ранае, гэта Сам Бог, сама прысут-
насць Божая, энергія Божая – тое 
боскае дзеянне, наведванне звыш, 
у якім 'яўляецца людзям слава 
Божая. Збавіцелю з'явіліся два 
прарокi: Майсей і Ілія і гутарылі 
з Ім. Экзегеты (тлумачальнікі 
Святога Пісання) гавораць, што 
гэта была гутарка аб Галгофскай 
ахвяры, аб тых пакутах, праз 
якія павінен быў прайсці Хры-
стос, аб тым, што грахі чалаве-
чыя будуць адкупленыя крывёй 
Сына Божага і Збавіцеля свету. 
Тры апостала перажылі з'яву 
Боскага святла як ні з чым не 
параўнальную вялікую радасць. 
Падалося, сам час спыніўся ў яе 
сузіранні. Здзіўленыя апосталы 
ўпалі на зямлю. Відзенне скон-
чылася. Разам з Іісусам Хрыстом 
яны спусціліся з гары і да раніцы 
вярнуліся ў Капернаум. Апоста-
лы схадзілі з гары, уражаныя ўжо 
не столькі тым, што яны бачылі, 
але пачутым прадказаннем аб 
Распяцці. Апосталы думалі аб 
пакутах свайго Настаўніка як аб 
чымсьці ганебным і нявартым 
Месіі. А прарокі Майсей і Ілія 
назвалі гэта Яго «славай», таму 
што менавіта ў Сваіх добраахвот-
ных пакутах Гасподзь явіў усю 
неспасціжную прыгажосць Сва-
ёй любові да людзей, якія гінулі ў 
рабстве граху, смерці і дыявала.

Хрыстос гаворыць людзям, што 
гэтае царства цемры, зла і смерці 
– гэта не сапраўднае жыццё, гэта 
не той свет, які быў створаны Бо-
гам; што зло, пакуты і саму смерць 
можна і трэба перамагчы і што Ён 
пасланы Богам, Айцом Сваім, каб 
выратаваць людзей ад страшнага 
заняволення злу і смерці. Чала-
век забыў пра сваю сапраўдную 
прыроду і прызначэнне, адрок-
ся ад іх. Людзі павінны звяр-
нуцца да Бога, убачыць тое, што 
развучыліся бачыць, пачуць тое, 
што яны ўжо няздольныя пачуць. 

Павінны зноў паверыць, што да-
бро – мацнейшае за зло, каханне 
– мацнейшае за нянавісць, жыццё 
– мацнейшае за смерць. Хрыстос 
ацаляе, дапамагае, усім аддае сябе. 
Ён ведае, што ў гадзіну апошняй 
Яго ахвяры, апошняй самаадда-
чы ўсе ў страху пакінуць Яго. Але 
каб потым, пазней, калі ўжо ўсё 
здзейсніцца, засталося ў свеце 
сведчанне аб тым, куды Ён кліча 
людзей, што прапаноўвае Ён нам 
як дар, як жыццё, поўнае сэнсу і 
радасці, Ён, таемна ад свету і ад 
людзей, паказаў тром з вучняў 
Сваіх тую славу, тое святло, тую 
ўрачыстасць, да якіх спрадвеку 
закліканы чалавек: Нястворанае 
Святло Божае, пранзаючае ўвесь 
свет; Нястворанае Святло, якое 
перамяняе чалавека; Святло – у 
якім усё знаходзіць свой апошні 
і вечны сэнс. Скрозь цемру і 
зло, скрозь шэрасць і будзён-
насць свету, як промень скрозь 
хмары, ззяе гэтае Святло. Яго 
ведае душа, ім суцяшаецца сэр-
ца, ім пастаянна жыве і пад яго 
ўздзеяннем паступова пера-
меньваецца наша жыццё.

У імкненні да здабыцця гэтага 
Святла, да абожання чалавечай 
прыроды бачыць хрысціянскае 
вучэнне духоўны сэнс жыцця. 
«Святло Хрыста прасвятляе 
ўсіх!». Святло Хрыста перамя-
няе цела, і яно становіцца ду-
ханосным. Гасподзь наведвае 
нас, каб, убачыўшы Яго свят-
ло, мы зрабіліся працятыя ім і 
ўсё наша жыццё змянілася, каб 
з намі адбывалася тое, аб чым 
Сам Гасподзь сказаў: «Дык ня-
хай свеціць святло ваша перад 
людзьмі, каб яны бачылі добрыя 
ўчынкі і ўслаўлялі Айца ваша-
га, Які на нябёсах» (Мф. 5:16). 
Божае святло наведвае нас, каб 
змяніць не толькі ўсе вакол нас, 
але і наша ўласнае жыццё, каб 
мы змяніліся, і святло Божае па-
чало праз нас распаўсюджвацца 
на іншых людзей.

Не выпадкова падчас здзяйс-
нення Усяночнага трывання, 
падчас спеву стыхіраў мы чулі 
заклік Царквы, звернуты да 

кожнага з нас: змяніцца «леп-
шым ператварэннем». Гэта 
значыць, мы павінны ў сваім 
зямным жыцці змяніцца да леп-
шага. І без гэтага перамянення 
ад жыцця грахоўнага да жыц-
ця ў адпаведнасці з запаведзямі 
Божымі, да духоўнага жыцця, 
да жыцця ў Хрысце немагчы-
ма спадзявацца на выратаванне 
і магчымасць заўсёды быць са 
сваім Госпадам. Іісус не выпад-
кова Перамяняецца, і Перамя-
няецца не па Боскай, а па Сваёй 
Чалавечай прыродзе, тым са-
мым паказваючы, што кожны з 
нас можа і павінен перамяніцца 
ў сваім зямным жыцці. Вось аб 
чым нам сёння нагадвае Святая 
Хрыстова Праваслаўная Царква. 
Вось якія думкі і пачуцці павінны 
авалодваць кожным з нас не 
толькі сёння, у дзень вялікага 
свята, але і ва ўсе дні нашага 
зямнога жыцця. Дай Бог, браты 
і сёстры, каб благадаць Божая 
прасвяціла нашы сэрцы і душы, 
каб усе мы ў гэтым зямным 
жыцці дасягнулі перамянення, 
без якога немагчыма выратаван-
не, каб кожны з нас не па імені, 
а па сутнасці свайго жыцця быў 
хрысціянінам, быў сапраўдным 
сынам або дачкой свайго Бога. 
Гэтага чакае ад нас Гасподзь, да 
гэтага нас заклікае Святая Царк-
ва. І дай Бог, каб Маці Божыя 
была неадступнай Заступніцай 
за нас, бо Яе малітвамі Гасподзь 
яшчэ церпіць нас, пасылае ўсім 
нам Свае шчодрыя і багатыя 
міласці. Будзем памятаць, што 
толькі той зможа ўдастоіцца пе-
рамянення, хто мае веру цвёр-
дую, як камень, якую меў Пётр; 
змірэнне і пакорнасць, якія 
меў апостал Іакаў і бязмежную 
любоў да Хрыста, якую меў апо-
стал Іаан. Памолімся да Госпада і 
Збавіцеля нашага Іісуса Хрыста, 
да Яго Прачыстай Маці, да ўсіх 
святых апосталаў, каб іх малітвамі 
Гасподзь дапамог кожнаму з нас у 
нашым зямным жыцці дасягнуць 
пачэснага Перамянення ў славе 
Сваёй. Амінь.
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Завершил свою работу первый слет православной 
молодежи Волковысского благочиния

С 17 по 20 июля 2017 года, 
по благословению архи-
епископа Гродненского и 
Волковысского Артемия и 
при содействии Волковыс-
ского благочиния в агро-
усадьбе «Селяхи» прошел 
первый слет православной 
молодежи Волковысского 
благочиния.

17 июля, приехав в агроу-
садьбу, ребята зарегистри-
ровались, и были поделе-
ны на команды. В первой 
половине дня молодежь 
решала организационно-
хозяйственные вопросы: 
организация спальных 
мест, расстановка палаток, 
кухни, устройство костри-
ща, благоустройство места 
для молитвы и совершения 
богослужения.

После вкусного и сытно-
го обеда состоялся мастер-
класс по гончарному делу. 
Ребята ближе познакоми-
лись с работой гончара и 
смогли понаблюдать, как 
из кусочка глины появля-
ются предметы обихода: 
кувшины, подсвечники, 
вазы, свистульки, копилки 
и многое другое. Каждый 
смог попробовать себя в 
гончарном деле и своими 
руками изготовить памят-
ный сувенир.

На протяжении дня были 
организованны беседы со 
священнослу жителями. 
Братчики смогли полу-
чить ответы на вопросы, 
которые сами задавали 
в ходе игры «Вопрошай-
ка». В частности, ребят 
волновали такие вопро-
сы как: «Для чего Бог соз-
дал мир?», «Как защитить 
свою веру?», «Исповедь», 
«Таинство причащения» и 
многие другие.

После ужина были про-
ведены спортивные игры.

Вечером, прочитав мо-
литвенное правило, брат-
чики совершили Крестный 
ход вокруг лагеря. Вечер 
завершился посиделками 
у костра и обсуждением 
прошедшего дня.

Вторник 18 июля, день 

памяти преподобного Сер-
гия Радонежского, начался 
с Божественной литургии 
на свежем воздухе. Это 
богослужение для ребят 
стало необычным, так как 
у них появилась возмож-
ность понаблюдать за тем, 
что происходит в алтаре. 
Вдобавок к этому, во вре-
мя совершения проскоми-
дии священник рассказал 
о смысле этого священно-
действия и объяснил зна-
чение всех предметов, упо-
требляемых при этом.

В этот день в гости при-
езжали сотрудники МЧС, 
Департамента охраны МВД 
и сотрудники ГАИ. Ребята 
могли почувствовать себя 
в роли спасателей, кино-
логов и автоинспекторов, 
а также примерить их фор-
му.

По традиции, после чте-
ния вечернего правила и 
Крестного хода, ребята об-
суждали свои впечатления 
о проведенном дне.

Третий день слета начал-
ся с Божественной литур-
гии, которую возглавил 
архиепископ Гродненский 
и Волковысский Артемий. 
Очень необычно было 
присутствовать на архие-
рейской службе на свежем 
воздухе. В этот день все ре-
бята смогли почувствовать 
себя едиными не только 
по палаточному лагерю, 
но и едиными во Христе, 

так как все приступили ко 
Святому Причащению.

Во второй половине дня 
проводилась квест-игра, 
включающая в себя ориен-
тирование на местности, 
разгадывание логических 
загадок, преодоление пре-
пятствий. В игре ребята 
показали умение слаженно 
работать в команде, про-
явили смекалку, ловкость и 
смелость.

В этот день у молодежи 
также было много гостей. 
Из Минска приехали Петр 
и Анастасия Удот, которые 
показали мастер-класс по 
танцам. Братчики весело и 
задорно танцевали русскую 
кадриль, армянский танец, 
рэгтайм, сиртаки, вальс и 
смогли поиграть в такие 
игры, как «Драконы, рыца-
ри, принцессы», «Соку-со-
ку» и другие.

Вечером ребята встрети-
лись еще с одними гостями - 
байкерами мотоклубов из г. 
Волковыска и г. Мосты. Все 
желающие смогли поближе 
познакомиться с мототех-
никой, сфотографироваться 
и покататься.

Также в этот вечер был 
установлен резной крест из 
дуба, который на протяже-
нии трех дней вырезался 
приглашенным резчиком.

В конце дня все собрались 
у костра и обсудили сде-

ланное за день, поделились 
своими мнениями и впе-
чатлениями, а затем смогли 
показать и посмотреть за-
ранее приготовленные те-
атрализованные сценки на 
темы: «Дружба», «Любовь», 
«Обида и прощение», «Го-
лод», «Благодарность».

В заключительный день 
ребята смогли обсудить и 
поделиться впечатлениями 
от первого слета право-
славной молодежи Вол-
ковысского благочиния. 
Были подведены итоги 
слета, вручены памятные 
свидетельства и грамоты 
победителям конкурсов. В 
завершении был отслужен 
благодарственный моле-
бен, после которого все на-
чали отправляться домой.

Четыре дня пролетели не-
заметно, но все надеются и 
с нетерпением ждут новой 
встречи в следующем году 
на слете православной мо-
лодежи Волковысского бла-
гочиния.

Выражаем благодарность: 
Волковысскому районному 
исполнительному коми-
тету в лице председателя 
Ситько Михаила Михайло-
вича, заместителю предсе-
дателя Захарчуку Дмитрию 
Александровичу, отделам 
образования и культуры 
Волковысского районного 
исполнительного комите-
та, ОАО «Волковысский 
мясокомбинат» (директор 
- Беляев Дмитрий Анато-
льевич), ОАО «Беллакт» 
(директор - Яроцкий Алек-
сандр Михайлович), КУП 
ВКХ (директор - Клусов 
Андрей Юрьевич), ОАО 
«Аэлита» (директор - Апа-
нович Галина Яковлев-
на), СПК «Волковысское»  
(председатель - Чарковский 
Сергей Сергеевич), СПК 
«Матвеевцы» (директор - 
Костоломов Юрий Нико-
лаевич), Волковысской ти-
пографии в лице директора 
Коцубы Сергея Яковлевича, 
начальникам и сотрудни-
кам: РОЧС Волковысского 
р-на, учреждения здраво-
охранения Волковысской 
центральной районной 
больницы, департамен-
та охраны МВД РБ города 
Волковыска, Волковысско-
го РОВД и всем неравно-
душным и потрудившимся 
в организации слета право-
славной молодежи Волко-
высского благочиния.

А также огромная благо-
дарность священникам на-
шего благочиния и их ма-
тушкам, потрудившимся в 
деле организации и прове-
дения слета.

Молодёжь Волковысского
 благочиния

Хроника
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Студэнты-гісторыкі прайшлі практыку ў Гродзенскай епархіі
У рамках дагавора аб 

супрацоўніцтве Гродзенска-
га дзяржаўнага ўніверсітэта 
імя Янкі Купалы і Гродзен-
скай епархіі Беларускай 
праваслаўнай царквы з 4 
па 13 ліпеня студэнты пер-
шага курса спецыяльнасці 
“Гісторыя” факультэта 
гісторыі, камунікацыі і турыз-
му прайшлі этнаграфічную 
практыку на базе епархіі.

Студэнты-гісторыкі пад 
кіраўніцтвам выкладчыкаў 
кафедры гісторыі Беларусі, 
археалогіі і спецыяльных 
гістарычных дысцыплін А. 
Горнага і В. Калюты праводзілі 
даследаванне і апісанне ста-
рых праваслаўных гродзенскіх 

могілак, вывучалі матэрыяль-
ную культуру праваслаўных 
надмагілляў у розныя 
гістарычныя перыяды.

Таксама ў рамках 
практыкі студэнты наведалі 
праваслаўныя храмы ў Азёрах, 
Астрыне і Скідзеле, азнаёміліся 
з гісторыяй і сучасным ста-
нам гэтых праваслаўных 
прыходаў, даследвалі мясцо-
выя праваслаўныя некропалі.

За арганізацыю і правяд-
зенне практыкі хочам выка-
заць вялікую падзяку блага-
чыннаму айцу Аляксандру 
Велісейчыку, айцам Аляк-
сандру Гуку, Юрыю Пяшко, 
Аляксію Талмазану і Сергію 
Ермакову.

Первая смена летней воскресной 
школы в поселке Россь

С 13 по 24 июля 2017 года, по 
благословению архиепископа 
Гродненского и Волковысско-
го Артемия на базе воскрес-
ной школы при храме Святой 
Троицы г. п. Россь проходили 
занятия летней воскресной 
школы. Занятия традицион-
но проводятся для учащихся 
воскресных школ приходов 
Гродненской епархии.

В режиме дня пятнадцати 
воспитанников были обяза-

тельны утренние и вечерние 
молитвы, духовные беседы, 
посещение богослужений в 
храме. Духовное просвеще-
ние ребят организовал свя-
щенник Виталий Воробей.

Кроме того, в план рабо-
ты смены были включены 
экскурсии по населённому 
пункту и его окрестностям, 
посещение библиотеки и цен-

тра детского творчества в г.п. 
Россь, храма святого Георгия 
Победоносца в г.п. Красно-
сельский, а также топографи-
ческие и спортивные игры, 
интеллектуальные турниры 
и викторины, мероприятия 
этической направленности.

Досугом детей занимались 
преподаватели воскресных 
школ Черняк Анна Яновна и 
Тикунова Татьяна Алексан-
дровна. Особенным событи-

ем стала поездка в аквапарк 
на базе санатория «Пралеска», 
которую подарил ребятам на-
стоятель храма Святой Трои-
цы священник Виктор Коло-
совский.

Духовные беседы и коллек-
тивные творческие дела спло-
тили ребят. Каждый обрёл 
себе новых друзей. И самое 

главное – дети узнали много 
нового о православии, стали 
немножечко сильнее духом, 
добрее, отзывчивее, мило-
серднее. Учились смирению, 
кротости, жертвенности. 
Старались видеть свои ошиб-
ки, радоваться за других, не 
осуждать, быть благодарны-
ми.

Дни пролетели незаметно. В 
предпоследний день состоял-
ся праздничный концерт, по-
свящённый закрытию смены, 
где ребята продемонстриро-
вали всё лучшее, чему научи-
лись в летней школе. Каждый 
получил скромный подарок и 
юмористический титул. День 
увенчался прощальным ко-
стром, жареными сосисками, 
дружеской беседой, песнями 
у костра. В день отъезда был 
отслужен благодарственный 
молебен, после которого ре-
бята отправились домой в на-
дежде встретиться снова.

Спасибо всем, кто прило-
жил свои усилия для осущест-
вления этого угодного Го-
споду дела. Спасибо добрым, 
воспитанным, отзывчивым, 
чистым, как роса, детям, ко-
торые предпочли всем другим 
видам отдыха именно летнюю 
воскресную школу. Слава Го-
споду, что всё получилось!

Анна Яновна ЧЕРНЯК

При исправительной ко-
лонии № 11 г. Волковыска 
существует православный 
храм в честь преподобно-
го Серафима Саровского и 
всея России Чудотворца. В 
этом храме регулярно со-
вершаются богослужения.

В храм на молитву соби-
раются осужденные коло-
нии, которые имеют раз-
решение священноначалия 
этого храма и руководства 
колонии на посещение пра-

вославного храма. Каждый 
месяц в нем совершается 
Божественная литургия.

И на сей раз, 26 июля 
2017 года, в день памяти 
собора архангела Гаври-
ила, в храме в честь пре-
подобного Серафима Са-
ровского была совершена 
Божественная литургия, 

которую возглавил стар-
ший тюремный священник 
Гродненской епархии про-
тоиерей Андрей Бороду-
лин. В совершении Литур-
гии ему помогали другие 
тюремные священники.

По окончании Литур-
гии со словом назидания 
к прихожанам храма обра-
тился тюремный священ-
ник иерей Андрей Русавук. 
Он рассказал о событиях, 
связаных с памятью архан-

гела Гавриила и напомнил, 
что каждый христианин 
призван хранить ангель-
скую чистоту и незлобие 
для того, чтобы стать до-
стойным гражданином Не-
бесного Царствия.

Иерей Андрей 
РУСАВУК

В исправительной колонии №11 
Волковыска была совершена 

Божественная литургия
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X экологический cлет православной молодёжи «Православная 
молодежь за устойчивое развитие»

Юбилейный, X экологи-
ческий cлет православной 
молодёжи «Православная 
молодежь за устойчивое 
развитие» прошёл под 
эгидой экологического 
отдела Гродненской епар-
хии с 30 июля по 1 августа 
2017 года на территории 
прихода храма Святой 
Живоначальной Троицы 
г.п. Зельва (Зельвенское 
благочиние).

Делегаты слета собра-
лись в одном из живопис-
нейших мест на берегу 
реки Зельвянка в агрого-
родке Каролин. Сюда съе-
халась молодежь, которая 
живёт по духовным зако-
нам и является защитни-
цей природы и окружаю-
щей среды.

Каролин - это удиви-
тельное место, хранящее 
традиции наших предков. 
Такие праздники в регио-
не проводятся с 2007 года. 
Задолго до начала офици-
альной части праздника 
начали прибывать гости 
со всех концов области: 
команды и группы под-
держки из разных райо-
нов.

Сбор был закончен и 
тогда в центре палаточно-
го лагеря была установле-
на икона – так открылся 
слет. Благодатный звук 
молитвы синей дымкой 
плыл над хрустальной 
гладью Зельвянки. Само 
Небо и все силы Земли 
благословили этот слёт.

Организатор традици-
онного мероприятия - на-
стоятель церкви Святой 
Живоначальной Троицы 
г.п.Зельва Георгий Субот-
ковский, он же руководи-
тель экологического отде-
ла Гродненской епархии, 
который организовывает 
подобное мероприятие 
уже в десятый раз, об-
ратился к собравшимся 
христианам из числа мо-
лодёжной среды с молит-
венным благословением 
и нравственно-духовной 
проповедью.

Отец Георгий подчер-
кнул: «Среди всех эколо-

гических мероприятий, 
проводимых в нашем 
регионе, экологический 
слёт всегда является са-
мым красочным, много-
людным, востребован-
ным и зрелищно-ярким, 
всегда проходит на очень 
живописной поляне. Ко-
манды каждый раз при-
езжают с новыми идеями 
как лучше сберечь при-
роду, а когда на защиту 
природы встают истинно 
верующие молодые люди, 
я думаю, успех будет обе-
спечен! Наша цветущая 
Земля будет богата духов-
но, нравственно и мате-
риально, ибо Господь не 
оставит нас!».

Программа трёхдневно-
го форума сочетала как 
религиозные, так и свет-
ские мероприятия. По-
скольку слет был экологи-
ческой направленности, 
то и темы для дискуссий и 
развлечений священники 
и молодёжь выбрали соот-
ветствующие. Например, 
как привлечь внимание к 
актуальной сегодня про-
блеме переработки мусо-
ра, как сберечь чистоту 
дворов и улиц посёлка и 
как украсить нашу землю, 
чтобы она не стонала от 
мусора, а благоухала все-
ми красками земли.

По словам организа-
торов и участников мо-
лодежного экологиче-
ского слёта, молодёжь 
зельвенщины стала вер-
ными стражами, стоящи-
ми на защите природы и 
объединенными в едино-
мышленников, занимаю-
щихся именно экологиче-
скими проблемами.

Помимо лекций на бо-
гословскую и экологиче-
скую тематику, програм-
ма слета включала в себя 
ролевую интерактивную 
игру, вечерние сборы у 
костра, поход к разру-
шенному храму в селе 
Ивашковичи, где состо-
ялся молебен о заступ-
ничестве православного 
святого князя Владими-
ра, мастер-классы по гон-
чарному делу, резьбе из 

коры, художественной 
фотографии, запуску мо-
делей радиоуправляемых 
самолетов, состязания 
по перетягиванию кана-
та, волейболу, шахматам, 
бадминтону, стрельбе из 
пневматической винтов-
ки, плавание на лодках. В 
распоряжении участни-
ков слета были телескоп и 
лодки, а также фейервер-
ки.

На следующий день 
участники слёта встреча-
ли дорогого гостя - Вла-
дыку Артемия. 31 июля 
2017 года Высокопреосвя-
щеннейший Артемий, ар-
хиепископ Гродненский и 
Волковысский, встретил-
ся с участниками X епар-
хиального экологическо-
го слета православной 
молодежи «Православная 
молодежь за устойчивое 
развитие».

«Мне приятно, что в та-
ком юном возрасте вы на-
чинаете думать об эколо-
гии своей малой родины, 
чистоте воздуха и рек. 
Убежден, что будущее на-
шей планеты в хороших и 
надежных руках Просто 
должны быть те, кто бу-
дет защищать окружаю-
щую среду.

Вы знаете, что экология 
– это залог долголетия, 
это воздух, которым мы 
дышим, земля, по которой 
ходим, птицы, которые на 

крыльях несут нам вёсны 
и белоснежные зимы, это 
цветущие сады и ржаные 
поля, это васильковые 
луга и земляничные по-
ляны, и всё это - творе-
ние Всемогущего Господа 
и наших с вами рук! Если 
здорова Матушка-земля, 
здоровы и благополучны 
мы», - отметил Владыка.

Куратором и хозяином 
слета традиционно всег-
да остаётся настоятель 
Зельвенского храма про-
тоиерей Георгий Субот-
ковский, который пре-
дан своему делу словом 
и любовью. В любом его 
начинании чувствуется 
пастырская ответствен-
ность, неиссякаемое тру-
долюбие, умение органи-
зовать и повести за собой 
коллектив.

Участниками слета на 
берегу Зельвянки стали 
более 200 человек. Завер-
шился праздник торже-
ственной церемонией на-
граждения победителей. 
Команды были хорошо 
подготовлены, а участвуя 
в конкурсах, они под-
питывали себя новыми 
знаниями. Все команды 
в этот день получили ди-
пломы и подарки.

Экологическая работа не 
только приводит к эконо-
мии природных ресурсов 
и материальных средств, 
но имеет и духовно-вос-
питательное значение для 

поколения наших детей 
и внуков. Мы должны 
оставить потомкам нашу 
планету в лучшем со-
стоянии, чем сейчас. Мы 
должны не просто возме-
щать ущерб, который на-
носим, а ежегодно улуч-
шать ситуацию. Тот, кто 
вкладывается в экологию, 
работает на свое будущее 
и на счастье грядущих по-
колений.

Именно на Зельвенской 
земле и надо проводить 
такие мероприятия, как 
нынешний экологический 
слёт. Дети видят, как кра-
сива наша природа и ста-
новятся ее защитниками. 
После данного меропри-
ятия и дети, и взрослые 
навсегда запомнят, что на 
природе нельзя мусорить 
и совершать другие по-
ступки, приносящие вред 
людям и окружающей 
среде.

Посетившие данное ме-
роприятие ощутили гар-
монию с природой. Пусть 
храмы наши будут пере-
полнены не только взрос-
лыми и детьми, но и зре-
лой молодёжью и тогда 
не будет места в душе для 
негатива и зла, а Матуш-
ка-Земля на века останет-
ся цветущей, а Беларусь 
- процветающей страной 
добра, духовной теплоты 
и милосердия!

Валентина 
ДЕРЕЧЕННИК
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Паломничество прихожан прихода храма Святого Духа агрогородка 
Озеры к мощам святителя Николая Чудотворца

«Дивны дела Твои, Госпо-
ди!» - не устают повторять 
сердца прихожан храма Свя-
того Духа агрогородка Озеры 
после состоявшейся по мило-
сти Божией удивительной па-
ломнической поездки в город 
Санкт-Петербург.

Эти слова не только произ-
носятся вслух, но они и замет-
ны в улыбающихся лицах, бла-
годарных взглядах, внимании 
друг к другу. Предложение на-
стоятеля храма Святого Духа 
протоиерея Юрия Пешко по-
клониться мощам любимого 
святого Святителя Николая 
в городе Санкт-Петербурге у 
прихожан первоначально вы-
звало чувство удивления - не-
ужели это возможно совер-
шить.

Действительно, таких даль-
них поездок с предыдущими 
настоятелями у прихожан не 
было. С отцом Юрием веру-
ющие прихода совершали по-
ездки по территории Беларуси: 
ежегодно в Жировичский мо-
настырь, Сынковичи, Полоцк, 
в Свято-Елисаветинский мо-
настырь г.Минска, на торже-
ства по случаю 1025-летия 
Крещения Руси.

Надо сказать, что протоие-
реем Юрием Пешко для укре-
пления христианской общины 
сделано и делается очень мно-
гое. И прихожане, укрепляясь 
верой и активной жизненной 
позицией своего настоятеля, 
взяли на себя подвиг палом-
ничества и молитвенного 
стояния. Сердца прихожан 
откликнулись, ведь святитель 
Николай сам захотел посетить 
самую верную часть своей па-
ствы впервые за 930 лет.

В Россию на поклонение 
принесено левое ребро, ко-
торое находилось рядом с 
сердцем святителя, полным 
христианской любви к Богу и 
ближнему.

В воскресенье, после Боже-
ственной литургии, в радост-
ном волнении прихожане со-
брались в храме Святого Духа 
на молебен о путешествую-
щих. В поездку собралось 54 
человека: и певчие храма, и 
прихожане старшего возрас-
та, и молодежь. Семья Русако-
вых собралась в трех поколе-
ниях: бабушка, дочь и внучка 
Светлана. Супружеская пара 
Позябкиных отправлялась в 
паломничество в канун 25-ле-

тия совместной супружеской 
жизни.

Каждый, отправляясь в па-
ломничество, надеялся на по-
мощь святителя Николая в 
своих просьбах, скорбях, труд-
ностях. И действительно, до-
рога в Санкт-Петербург про-
шла незаметно, с остановками 
для передышки и подкрепле-
ния телесных сил. 16 часов 
пути – не близкое расстояние. 
Но по милости Божией – на 
лицах радость и благодать, 
ведь прихожане у цели.

Погода в Санкт-Петербурге 
оказалась пасмурной. Все по 
Достоевскому: серые пробе-
гающие тучи, мимолетный 
сыплющий дождь, темная 
вода Невы, величественные 
здания и милые скромные пе-
тербуржцы. И таинственная 
глубина веры, проявляющаяся 
в уцелевших храмах и соборах 
Северной столицы. И чудеса 
Божии рядом.

Очередь к мощам святите-
ля Николая, которые были 
доставлены из итальянского 
города Бари в Александро-Не-
вскую Лавру, была разбита на 
3 потока : блокадники и вете-
раны, социальная и обычная. 
Начиналась она за стенами 
Лавры. Широкий поток веру-
ющих. Среди них и россияне, 
и украинцы, и молдоване… И 
все едины в своей вере… Оче-
редь извивалась по террито-
рии монастыря несколько раз. 
Не видно было, когда же будут 
открытые двери Лавры.

Но это не вызывало не-

удовольствия, так как на пути 
было множество ларьков, где 
можно было бы подкрепить-
ся телесно и духовно. Можно 
было подать записки о своих 
близких, приобрести святыни 
православной веры. Это все 
так напоминало нашу жизнь. 
Ведь мы также претерпеваем 
разные повороты по жизнен-
ной дороге, не видим явно ко-
нечную цель, но если веруем, 
то действительно, движемся с 
помощью Божией к Господу. 
Только бы Господь открыл нам 
двери покаяния, только бы мы 
имели горячее сердце.

Удивительно, но пока при-
хожане читали и пели акафист 
Святителю Николаю, зонти-
ки не пришлось открывать. 
Все ощущали какой-то вре-
менный уход от суеты. 4 часа 
прошли незаметно. Двери 
Лавры открыты, и прихожане 
припали к мощам угодника 
Божия Святителя Николая. 
Кто-то ощутил радость на 
душе, у кого-то появились 
слезы, кто-то ощутил благо-
датное тепло. У всех возникло 
желание только благодарить 
за ту легкость, которой испол-
нилось сердце.

Слава тебе, Господи! Каж-
дый из прихожан храма Свя-
того Духа агрогородка Озеры 
укрепился в своей надежде, 
что Святитель Христов Нико-
лай Чудотворец вознесет свои 
молитвы к Богу за каждого 
почитающего его и припав-
шего к его честным мощам, 
возьмет под свое благодатное 

покровительство.
Далее протоиерей Юрий 

Пешко предложил прихожа-
нам совершить экскурсию 
по городу на Неве. Истори-
ческие здания, храмы и па-
мятники – богатое наследие 
Санкт-Петербурга – пред-
стали во всей красе. Восхи-
щения не передать словами. 
Всех паломников поразил ве-
ликолепный Казанский кафе-
дральный собор – крупней-
ший храм Санкт-Петербурга. 
Это был любимейший храм 
российских императоров. 
Здесь находится чудотворный 
Казанский образ  Божией Ма-
тери.

Пение в храме просто ан-
гельское, удивительная мо-
литвенная атмосфера. При-
хожане агрогородка Озеры 
посетили также и Спасо-Пре-
ображенский храм на Пре-
ображенской площади, при-
ложились к святыням храма, 
подали записочки, поставили 
свечи. Слава Богу, что несмо-
тря на годы гонений и воин-
ствующего атеизма, Господь 
сохранил верующим такие 
чудесные православные хра-
мы, что по Божьей воле рука 
человеческая не поднялась их 
разрушить.

В этот же день паломники 
посетили и усыпальницу пра-
ведного Иоанна Кронштад-
ского, которая находится в Ио-
анновом женском монастыре, 
приложились к его святым 
мощам. Ощущения непере-
даваемые. Благодать святых 

угодников незримо передается 
всем, кто их почитает.

После комфортабельного 
ночлега в Успенском подво-
рье Оптиной пустыни, удиви-
тельного отношения и заботы 
к паломникам у всех появи-
лось горячее желание поуча-
ствовать в Божественной ли-
тургии. Храм восстановлен 
в 2000 году. Здесь пребывает 
образ Божией Матери «Ско-
ропослушница», написанный 
на горе Афон, рака с частицей 
мощей преп. Амвросия Оп-
тинского, мощевики препп. 
старцев Оптинских и Киево-
Печерских.

Осуществилось также еще 
одно желание прихожан храма 
Святого Духа - побывать в ча-
совне блаженной Ксении Пе-
тербуржской на Смоленском 
кладбище. Атмосфера здесь 
удивительно спокойная, благо-
датная. Многие приехали сюда 
не только со своими просьба-
ми, но и привезли записочки 
от своих родственников, дру-
зей, соседей. Также посетили 
Смоленскую церковь, которую 
тайно помогала строить Ксе-
ния блаженная. Непередавае-
мая милость Божья и помощь, 
читая акафист святому, иметь 
представление о святом, месте, 
где он подвизался и плодах его 
веры… Слезы текут по щекам, 
и они не от печали, а от тихой 
радости общения со святым 
угодником Божиим…

Дорога домой показалась 
очень быстрой. Настроение 
радостное, улыбки… От всей 
души выражаем благодар-
ность Успенскому подворью 
Оптиной пустыни города 
Санкт-Петербурга за чудес-
ный ночлег, вкусную мона-
стырскую выпечку, сердечную 
заботу и участие. Хочется вер-
нуться сюда еще раз. Особая 
благодарность настоятелю 
храма Святого Духа протоие-
рею Юрию Пешко и матушке 
Людмиле за их труды в орга-
низации паломничества и тер-
пеливое отношение.

Рассказ получился длин-
ный, но от «избытка сердца 
глаголют уста». Слава Богу за 
все! Святителю отче Николае, 
моли Бога о нас! Все святые, 
молите Бога о нас!

Протоиерей Юрий ПЕШКО
Елена ТКАЧ

Ольга ПОЗЯБКИНА
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«Польский» период в истории Покровского собора г. 
Гродно: 1920 – 1939 гг.

После закрытия Гроднен-
ского кафедрального Со-
фийского собора (1921г.) 
богослужебная утварь и 
иконы переносятся в быв-
ший гарнизонный Свя-
то-Покровский собор, 
который с этого момента 
принимает наименование 
кафедрального.

Так на стенах Покровского 
собора появились полотна 
икон Христа Вседержите-
ля, Пресвятой Богородицы, 
Иоанна Крестителя, Свя-
той Троицы и иные. В По-
кровский собор была пере-
несена также почитаемая 
гродненцами икона вели-
комученика и целителя 
Пантелеимона, написанная 
некогда в Афонском Панте-
леимоновом монастыре для 
Гродненского Софийского 
собора.

Обустройством нового 
кафедрального собора за-
нимался, предположитель-
но, его первый настоятель 
- протоиерей Кирилл Зайц.

Покровский Собор в эти 
годы становится средото-
чием жизни православных 
жителей г. Гродно. Право-
славное население массово 
возвращалось из вынуж-
денного беженства и долж-
но было заново устраивать 
свою жизнь в городе. 

В первые годы польской 
власти Гродненскую епар-
хию возглавлял епископ 
Владимир (Тихоницкий), 
его сменил епископ Алек-
сей (Громадский), затем 
кафедру возглавил епископ 
Антоний (Марценко) и по-
следним гродненским ар-
хиереем этого периода был 
Савва (Советов). 

Польские власти осущест-
вляли сильное давление на 
православную иерархию и 
предпринимали настойчи-
вые попытки полонизации 
Православной Церкви. По-
кровский собор был одним 
из центров сопротивления 
полонизаторским устрем-
лениям польской власти. 
В середине 30-х годов ХХ 
века настоятель Свято-По-

кровского кафедрального 
собора протоиерей Ананий 
Сагайдаковский стал не-
официальным руководите-
лем и идейным вдохнови-
телем движения неприятия 
православными верующи-
ми попыток введения поль-
ского языка в богослуже-
ние Православной Церкви.

30 сентября 1934 года 
Гродненский кафедраль-
ный собор посетил пред-
стоятель Польской 
Православной Церкви ми-
трополит Дионисий (Ва-
лединский). К этому дню 
множество крестных ходов 
из самых отдаленных хра-
мов епархии прибыли на 
богослужение в Гроднен-
ский собор. Сам храм был 
художественно декориро-
ван изнутри и украшен ил-
люминацией снаружи. Это 
событие стало настоящим 
торжеством для православ-
ных г. Гродно и всей Грод-
ненской епархии.

Настоятель Собора о. 
Ананий Сагайдаковский 
прилагал немало усилий 
для украшения Собора. За 
годы его настоятельства 
были обновлены напре-
стольные пелены, священ-
нические облачения, со-
оружены новые аналои, 
приобретен серебряный 
Потир с золочением. По его 
инициативе были собраны 
средства и отлит большой 
колокол для колокольни 
Свято-Покровского собо-
ра. Прихожане Свято-По-
кровского собора торже-
ственно встречали новый 
колокол храма при въезде 
в город и к кафедральному 
собору шли Крестным хо-
дом, что вызвало недоволь-
ство польских властей.

В 1935 году в притворе 
Никольского придела была 
оборудована часовня для 
почитаемой гродненцами 
Казанской иконы Божьей 
Матери и сооружен новый 
киот.

Протоиерей Ананий за-
ботился и о духовном обра-
зовании общины Покров-
ского собора. По четвергам 

были организованы бесе-
ды священнослужителей с 
прихожанами, пользовав-
шиеся огромной популяр-
ностью.

Знаменательным в исто-
рии Собора стал престоль-
ный праздник Покрова 
Пресвятой Богородицы в 
1938 году, когда из Жиро-
вичской обители в Гроднен-
ский кафедральный собор 
был принесен чудотворный 
образ Жировичской Бого-
матери. Крестный ход со 
святыней возглавил архи-
епископ Волынский и Кре-
менецкий Алексей (Гро-
мадский), возглавлявший 
ранее Гродненскую епар-
хию.

Активная пастырская де-
ятельность о. Анания Са-
гайдаковского, его борьба 
за права православных бе-
лорусов привели к тому, 
что в 1938 году он решени-

ем польских властей был 
выслан из города. Сотни 
благодарных прихожан 
пришли проводить его на 
перрон железнодорожно-
го вокзала.

В 20-е и 30-е годы ХХ 
века в Гродно существова-
ла традиция крестных хо-
дов от Покровского собо-
ра к Неману на праздник 
Крещения Господня. Та-
кие крестные ходы соби-
рали до 10 тысяч человек. 

В сентябре 1939 года на-
чалась Вторая Мировая 
война. Последний бой в 
городе между польски-
ми и советскими войска-
ми состоялся фактически 
у стен собора. Польские 
солдаты и офицеры заня-
ли оборону в доме офи-
церов, который распола-
гается напротив Собора. 
Несмотря на интенсивную 

перестрелку, здание хра-
ма сильно не пострадало. 
Лишь незначительно был 
поврежден фасад, окна и 
крыша здания.  

За полтора года - с сен-
тября 1939 года по июнь 
1941 года  - советская 
власть не успела серьез-
но заняться религиозным 
вопросом на занятых тер-
риториях. Но и в это не-
продолжительное время 
многие священники пра-
вославной церкви были 
подвергнуты арестам, 
преследованиям, а подчас 
и расправам без суда. В 
управление Гродненской 
епархией вступил архи-
епископ Пантелеимон 
Рожновский. Настоятелем 
Гродненского Покровско-
го собора был назначен 
протоиерей Георгий Бо-
ришкевич.

Протоиерей Георгий РОЙ



8
www.orthos.org август 2017 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

Кожны год на зломе зімы, 
альбо крыху раней, зва-
ны старажытнай Каложы 
абуджаюць літаратурную 
Гародню. Адбываецца гэта 
наступным чынам: у го-
рад з’язджаюцца ўдзельнікі 
фестывалю праваслаўных 
песнапенняў “Каложскі Да-
бравест”, а ў яго межах аба-
вязкова ладзяцца яшчэ і ве-
чары духоўнай паэзіі.

Спачатку такія імпрэзы 
выглядалі больш чым сціпла 
і праходзілі, як правіла, на 
вельмі нізкім мастацкім 
узроўні, што ніяк не ад-
павядала міжнароднаму 
статусу фестывалю. Таму 
арганізатары задумалі 
змяніць гэты аматарскі 
фармат на прафесійны: 
з духоўнымі вершамі 
сталі запрашаць вядомых 
пісьменнікаў, а таксама пачы-
наючых творцаў, але з вельмі 
добрым літаратурным гу-
стам.

А потым паўстала ідэя вы-
даць кнігу з вершамі ўсіх 
ўдзельнікаў, каб да свята 
ўзнёслага слова змагла далу-
чыцца як мага больш шыро-
кая аўдыторыя. І такая кніга 
выйшла. Яна атрымала назву 
“Дабравест” і сабрала пад во-
кладкай адзінаццаць цікавых 
аўтараў: Вольгу Агапонаву, 
Алену Бабіч, Дануту Бічэль, 
Анатоля Брусевіча, Юрку 
Голуба, Зніча (Алега Бем-
беля), Паўла Каспяровіча, 
Андрэя Мельнікава, Аліну 
Паўлоўскую, Галіну Самойла 

і Вікторыю Смолку.

Усе гэтыя творцы, канешне, 
з даволі розным мастацкім 
вопытам. Так, напрыклад, 
паэзія Дануты Бічэль ужо 
даўно ўвайшла ў вучэбныя 
праграмы сярэдніх школ і 
ВНУ і зрабілася аб’ектам для 
шэрагу літаратуразнаўчых 
даследаванняў. Не адно 
дзесяцігоддзе на слы-
ху ў беларускага чыта-
ча імя Юркі Голуба – вы-
датнага майстра слоўнай 
эквілібрыстыкі, альбо Зніча 
(Алега Бембеля) – паэта-ма-
наха, вядомага на ўсю Бе-
ларусь сваімі філасофскімі 
і маральна-дыдактычнымі 
вершамі-рэфлексіямі. З 
вялікім задавальненнем 
беларусы слухаюць і спя-
ваюць любімыя песні на 
словы паэта і барда Андрэя 
Мельнікава, а вось Аліна 
Паўлоўская і Вікторыя Смол-
ка толькі пачынаюць шлях у 
літаратуру, хоць ужо і маюць 
па ўласнаму выдадзенаму 
зборніку. Маюць свае кнігі і 
старэйшыя іх калегі – Галіна 
Самойла і Павел Каспяровіч, 
якія не абласканыя пакуль 
належнай увагай з боку 
літаратурнай крытыкі, ад-
нак ёсць надзея, што гэтыя 
аўтары з арыгінальным па-
этычным светасузіраннем 
дачакаюцца свайго зорнага 
часу, магчыма, і дзякуючы 
публікацыі ў зборніку “Да-
бравест”.

Зрэшты, такая сітуацыя, 
калі побач апынуліся 

настолькі розныя творцы і 
творы, аказалася выйгрыш-
най: гэта дало сапраўды 
ўнікальную магчымасць у 
межах адной невялічкай 
па аб’ёму кнігі паказаць 
даволі вялікі зрэз айчынна-
га вербальнага мастацтва, 
прадставіўшы як мінімум 
чатыры пакаленні творцаў 
і добры дзясятак жанра-
ва-стылёвых мадыфікацый 
духоўнай лірыкі – ад 
класічных вершаў элегічнага 
характару да эксперымен-
тальных паэтычных формаў. 
У зборніку, праўда, творцы 
прадстаўлены не па прынцы-
пу храналогіі (ад старэйшых 
літаратараў да пачаткоўцаў), 
і не паводле сваёй значнасці 
альбо вядомасці ў белару-
скай культурнай прасторы, 
а ў алфавітным парадку, што 
дазволіць чытачу, асабліва 
не абазнанаму ў адметнасцях 
айчыннага літпрацэсу, сфар-
маваць уласнае ўяўленне 
пра сучаснае беларускае 
прыгожае пісьменства, без 
навязвання звонку пэўных 
каштоўнасных іерархій. 
Хацелася б, канешне, каб 
належная чытацкая ўвага 
ў аднолькавай ступені 
была звернута на кожнага 
прадстаўленага ў кнізе паэта, 
аднак, мусіць, маладзейшым 
аўтарам яна больш патрэб-
ная для творчага росту. Таму 
можна было б трошкі даўжэй 
спыніцца, напрыклад, на 
вершах Вольгі Агапонавай, 
якая свабодна пачуваецца 
ў самых розных лірычных 
жанрах і формах, спалучае 

традыцыйныя і наватарскія 
падыходы ў пабудове твораў, 
надаючы асаблівае значэн-
не фармальна-змястоўнаму 
аспекту:

Мы чулі спрадвеку
ліры
адзіныя, ці адзінокія,
выратавальныя,
з плачам
пабраныя.

Душаў пазбавілі
ліры абраныя –
белыя раны
таму не крывавяць.

Вельмі цікавае, 
арыгінальнае бачанне све-
ту ў Алены Бабіч. Яе паэзія 
поўніцца яркімі вобразамі, 
пабудаванымі на дзіўным 
сугуччы эмоцый і кагніцый, 
якія натуральна спалу-
чаюцца з актуальным і 
гістарычным кантэкстам 
хрысціянскай культуры:

Ты казаў: “Памятай, ты – з 
рабрыны”.

Я ж толькі ад Еўфрасінні да 
Скарыны

памяць маю.
Вянок пакутніцкі не 

ўтрымаю,
Адзенне чорнае замараю.
Хай у малітве інак памяне.
Мой Божа, вырашы за 

мяне.

Не менш прыцягальныя 
і запамінальныя вершы 
Аліны Паўлоўскай – з даска-
налай, хоць і вельмі простай 
на першы погляд формай, з 

мудрым зместам, здольным 
перавярнуць стэрэатыпнае 
ўяўленне аб павярхоўнасці 
сучаснай паэзіі:

Адрачэнне – самы кароткі 
шлях

Ад сябе да людзей, ад тур-
мы да волі.

Адрачэнне – белы, як сон-
ца, сцяг,

Як глухая сцяна паміж 
шчасцем і болем.

Своеасаблівы спосаб све-
табачання, вельмі падоб-
ны да таго, які калісьці 
культывавалі рамантыкі, 
прапануе Вікторыя Смол-
ка, што ў сваю чаргу аказвае 
ўплыў і на тэматыку, і на во-
бразнасць, і на інтанацыйна-
гукавое афармленне яе 
твораў:

Зоркая мара, падгледзь мае 
сны,

Зор дзьмухаўцы хай акро-
пяць мой голаў.

Чуеш, як дыхае звон 
цішыні?

Ходзяць анёлкі наўкола...

А ўвогуле, гартаючы 
зборнік “Дабравест”, з кож-
най старонкай упэўніваешся, 
што наша літаратура, 
прынамсі ў межах духоўнай 
лірыкі, яшчэ не прайшла 
свой поўны цыкл развіцця: 
ёй ёсць куды рухацца, ёсць 
куды расці, адкрываючы 
новыя далягляды, новыя 
імёны, новае Дабравесце.

Анатоль Брусевіч

Свята ўзнёслага слова
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Когда нам доводится 
слышать жалобы от входя-
щих в храм, что им нагру-

бил священник или другие 
церковнослужители, мы 
чаще всего даем стандарт-
ные ответы. Дескать, ну 
что вы, в храм ведь надо 
идти к Богу, а не к людям, 
чего вы на людей обраща-
ете внимание? И вообще, 
вы за собой следите, у вас 
ведь своих грехов предо-
статочно, все люди греш-
ные, Церковь – общество 
спасающихся грешников. 
Но почему мы отвечаем 
именно так? Почему мы 
просто не признаем, что в 
храме в действительности 
можно встретить много 
грубости и с этим необхо-
димо что-то делать? Поче-
му не попросим прощения 
у того человека, которого 
просто обидели в Церкви?

Конечно, можно воз-
разить, дескать, человек 
нередко сам виноват – 
потребовал излишнего 
внимания к своей персоне, 
за что и получил. Так дей-
ствительно бывает, мно-
гие приходят в храм, слов-
но в магазин духовных 
услуг, и требуют, чтобы 
их качественно обслужи-
ли. Но параллельно есть 
и другие люди, которые 
пришли со своей болью и 
проблемами, ожидая уте-

шения Христова и пони-
мания людского, а в ответ 
наткнулись на грубость.

Более того, грубость не 
просто входит в нашу при-
ходскую жизнь, она обре-
тает вдруг богословское 
обоснование, становится 
освященной, праведной. 
Чтобы оправдать свою 
грубость и жесткое отно-
шение к людям, мы нахо-
дим цитаты из Священно-
го Писания, святых отцов, 
прикрываем все это благо-
честивыми намерениями.

Разговор одной «при-
ходской» монахини (таких 
часто еще называют «ша-
талова пустынь») и прихо-
жанки в храме:

– Матушка, ну что же вы 
со мною так грубо говори-
те, что я вам сделала?

– А ты смиряйся! Я ведь 
– монахиня, а ты – мирян-
ка! Я душу твою спасаю, 
смирение в тебе воспиты-
ваю, ты Бога благодари, 
что я с тобою так говорю!

Мы настолько привык-
ли к какому-то духовно-
му мазохизму, что многие 
прихожане позволяют не-
которым священникам 
откровенно манипулиро-
вать собою, издеваться, 
давать немыслимые «по-

слушания», грубить. Не-
воспитанность отдельных 
пастырей и церковных ра-

ботников может рассма-
триваться даже как некое 
юродство, подвиг и благо-
честивый пример.

Что же стало с нами, что 
мы – такие? Когда избива-
ем человека словами, мы 
можем сравнивать себя со 
Христом, изгоняющим из 
храма торгующих. Когда 
гадим в душу людям, мы 
можем возомнить себя 
Иоанном Крестителем, 
называвшим некоторых 
фарисеев и книжников 
«порождением ехидны». 
Когда бьем жену, утверж-
даем, что «Домострой» 
нас к тому обязывает. Зато 
когда дело касается нас 
самих – тут мы живо на-
помним любому, что есть 
заповеди любви, а потому 
нас надо любить, терпеть 
наши недостатки и восхи-
щаться нашими достоин-
ствами…

Наше сознание извраще-
но порою до такой степе-
ни, что даже откровенные 
чисто человеческие недо-
статки святых (а ведь они 
тоже были людьми, со сво-
ими слабостями и греха-
ми) мы готовы вменять им 
в добродетели. Бил святи-
тель Иоасаф Белгородский 

священников своей епар-
хии архиерейским жез-
лом – и народ вменяет ему 
это в праведный и благо-
честивый пример управ-
ления паствой. При этом 
мало кто знает, что 27-е 
правило святых апосто-
лов прямо предписыва-
ет лишать сана епископа, 
священника или дьякона, 
который занимается ру-
коприкладством. Бесспор-
но, святитель известен как 
образец благочестивой 
жизни, канонизирован 
Русской Православной 
Церковью во святых, но 
стоит понимать, что свя-
титель Иоасаф тоже имел 
свои недостатки. Вероят-
но, не всегда он мог удер-
жать свой гнев, видя па-
стырские оплошности, а 
потому и мог ударить. Но 
стоит ли это вменять в до-
бродетель, или стоит про-
стить святителю Иоасафу 
такие эпизоды его жизни?

Библия просто и без 
прикрас описывает персо-
нажей, со всеми их досто-
инствами и недостатками. 
Царь Давид, к примеру, 
убил мужа своей любов-
ницы, царь Соломон стал 
идолопоклонником, бу-
дучи совращен в языче-
ство своими женами. Это 
все – лишь иллюстрация 
того, что не стоит любые 
действия святых автома-
тически облекать в ореол 
святости.

Возвращаясь к нам, к на-
шей жизни, стоит вспом-
нить очень страшные сло-
ва Господа из Евангелия 
от Матфея: «Смотрите, 
не презирайте ни одного 

из малых сих; ибо говорю 
вам, что Ангелы их на не-
бесах всегда видят лице 
Отца Моего Небесного. 
Ибо Сын Человеческий 
пришел взыскать и спасти 
погибшее» (Матф.18:10-
11). И когда мы грубим 
людям, оскорбляем их, 
унижаем – мы презираем 
тех малых, общение с ко-
торыми Господь дал нам в 
конкретное время и в кон-
кретном месте. И особен-
но сильно мы погрешаем 
против Господа и ближ-
них, когда наша грубость 
отторгает людей от Церк-
ви, отторгает от Христа. 
Ведь о религии судят по ее 
представителям, их сло-
вам и поступкам, их обра-
зу жизни. А потому, глубо-
ко личное мнение, грубить 
людям и сравнивать себя 
при этом с Христом и свя-
тыми – это кощунство.

Кто-то, прочитав эту 
статью, скажет автору: 
врачу, исцелись сам сна-
чала, а то ты уже на свя-
тых замахнулся! Нет, до-
рогие друзья, ни на кого 
никто не замахивается, 
да и самому надо пере-
читать собственные раз-
мышления несколько раз, 
потому что и сам порою 
невнимателен бываешь 
к людям, приходящим к 
тебе за советом и утеше-
нием. Сам можешь сказать 
что-то резко, обидно, сам 
можешь причинить глубо-
кую рану душе людской.

Протоиерей Димитрий
 Готовкин
pravmir.ru

Если в храме “благочестиво” нагрубили
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Наталья Скуратовская за-
нимается необычным делом: 
проводит психологическое кон-
сультирование православных 
людей, в том числе священни-
ков. Кроме того, она — автор 
уникальных психологических 
тренингов для будущих па-
стырей. Сейчас эти тренинги 
успешно проводятся в Хаба-
ровской семинарии. Мы побесе-
довали с Натальей о психоло-
гических проблемах, которые 
возникают на приходе между 
священниками и прихожана-
ми.

Где прячутся неврозы

— Как воспринимают свя-
щенника современные люди, 
прихожане? Кого, прежде 
всего, они видят — требои-
сполнителя, психотерапевта, 
небожителя?

— Все перечисленные ва-
рианты присутствуют в ре-
альной жизни, но, к счастью, 
священники, кроме всего вы-
шеперечисленного, бывают и 
пастырями, душепопечителя-
ми.

Действительно, кто-то видит 
в священнике жреца-требои-
сполнителя. Это люди, кото-
рые в религии ищут средство 
для достижения собственных 
прагматических целей. По-
ставлю свечку, чтобы выздо-
роветь, чтобы сын в институт 
поступил. То есть я Богу отдам 
что-то, чтобы Бог, в свою оче-
редь, позаботился о моих на-
сущных потребностях и мир-
ских делах.

— Но и тут ведь отношение 
может быть разным. Как к 
специалисту сферы услуг — 
если священник отказывает-
ся освящать что-то или кре-
стить по требованию, тут же 
на него обрушивается поток 
негатива. Либо есть отноше-
ние снизу вверх, как к некое-
му высшему существу. 

— Да, когда священник вос-
принимается как носитель не-
ких сверхспособностей — это 
другой перекос, и это не по-
лезно ни самим священникам, 
ни тем, кто таким образом к 
ним относится. Не полезно, 
прежде всего, тем, что форми-
руется система завышенных 

ожиданий, связанных с нали-
чием священного сана. Будто 
бы священник должен знать 
ответы на все вопросы, дол-
жен быть чуть ли не чудотвор-
цем, самозабвенно служить 24 
часа в сутки, в любой момент к 
нему можно обратиться и по-
требовать внимания. Он же 
святой человек, должен всегда 
откликаться.

Это такое искушение, кото-
рое пастырям, особенно моло-
дым, очень трудно преодолеть. 
Хочется соответствовать. На 
выходе же имеем либо пре-
лесть и младостарчество, либо 
надлом, эмоциональную и 
духовную опустошенность — 
именно из-за ощущения тщет-
ности попыток оправдать эти 
завышенные ожидания, из-за 
ощущения собственной двой-
ственности, несоответствия 
внешнего образа и внутренне-
го самоощущения.

Для прихожан, ищущих в 
священнике небожителя, того, 
кто за них все решит, это тоже 
очень неполезно. У них закре-
пляется состояние духовной 
инфантильности и безответ-
ственности — в священнике 
видится метафизический отец, 
на которого можно свалить 
все свои проблемы и оставать-
ся младенцем в духовном пла-
не до конца дней своих.

Часто бывает, что склады-
ваются такие деструктивные 
отношения, но обе стороны 
этим довольны. Инфантиль-
ные прихожане находят свя-
щенника, самолюбию которо-
го льстит такое отношение, и 
он начинает верить, что он «не 
такой, как прочие человецы», 
особенный, что любая мысль, 
которая пришла ему в голову, 
вложена Господом.

Если такого священника 
спрашивают о вещах, о кото-
рых он понятия не имеет, он 
говорит любую отсебятину, но 
считает, что это воля Божья 
через него так проявляется.

По большому счету, это пре-
лесть. В таких отношениях обе 
стороны получают свои, в том 
числе психологические, выго-
ды. Но в духовной жизни это 
имеет, скорее, негативные по-
следствия. Такие прихожане 
пребывают в иллюзии спаси-
тельности выбранного пути, 
порой в этих отношениях как 
раз прячутся неврозы, страх 

непредсказуемости бытия. 
Часто именно такие приходы 
окружают себя стеной враж-
дебности ко всему внешнему, 
мирскому, исканием призна-
ков конца света, эсхатологи-
ческим неврозом — все плохо, 
только у нас спасение, кругом 
враги, только с нашим батюш-
кой или в нашем монастыре 
спасение.

Как тут христианам быть 
«солью мира», при таком отно-
шении к этому самому миру, 
совершенно непонятно.

«С нами иначе нельзя»

— По моим ощущениям, 
многим православным нра-
вятся как раз священни-
ки-манипуляторы. Почему 
людям хочется, чтобы ими 
манипулировали?

— Здесь стоит начать с того, 
для чего вообще многие люди 
приходят в Церковь и чего 
они в ней ищут. Когда ищут 
защиты от своих страхов, 
подтверждения того, что есть 
какой-то единственно пра-
вильный путь, то с батюшка-
ми определенного склада они 
это находят. Нередко люди 
приносят в Церковь свой соб-
ственный опыт созависимых 
отношений, в которых они 
являются стороной слабой, а 
есть кто-то сильный, автори-
тарный, в психологическом 
плане агрессивный, кто их за-
ставляет…

— …родители, муж или на-
чальник?

— Да, это все происходит 
потому, что люди, привыкшие 
к подобным отношениям, лег-
ко встраиваются в такие же 
отношения, в определенном 
смысле им в них комфортно, 
потому что не надо в себе ни-
чего менять.

— Таким людям обычно 
очень не нравится, когда свя-
щенник говорит: «Думайте 
сами».

— Да, для них это свиде-
тельство того, что это какой-
то неправильный, «слабый» 
священник, не хочет он всех 
«усыновить» — в смысле при-
знать вечными младенцами, 

которыми надо манипулиро-
вать, которые по-другому не 
понимают.

Второй момент: люди со 
склонностью к созависимым 
отношениям эти отношения 
привычно оправдывают — «С 
нами иначе нельзя». У них уже 
искажен образ самих себя. В 
таких священниках, которые 
на них смотрят сверху вниз, 
они видят подкрепление этого 
искаженного образа, их карти-
на мира подтверждается, и это 
успокаивает: «Я знал, что ни 
на что не гожусь и своим умом 
не проживу, ну вот и батюшка 
мне говорит это, и надо его во 
всем слушаться».

Это ментальность, которая 
является следствием и истори-
ческих причин. Об этом мать 
Мария Скобцова писала еще в 
1930-е годы: что когда Церковь 
в России перестанет быть го-
нима и власть ее будет поддер-
живать, на поверхность вый-
дут те же самые люди, которые 
из газеты «Правда» узнают ли-
нию партии — кого им нена-
видеть, кого осуждать, а кого 
одобрять. То есть люди с не-
рефлексивным, некритичным 
мышлением, полагающие, что 
на каждый вопрос существует 
один-единственный ответ, и 
не способные посмотреть на 
проблему во всем ее разноо-
бразии.

Люди с таким некритичным 
мышлением, придя в Церковь, 
сначала будут учиться — ис-
кать себе наставника, который 
в тех же категориях даст им 
этот «единственно правиль-
ный ответ», а потом, когда 
поймут, что основную кон-
цепцию уже усвоили, в том же 
духе «непогрешимости» будут 
учить от имени Церкви, преда-
вая анафеме всех, кто с ними 
не согласен. То, что это станет 
доминирующим типом цер-
ковности — это было совер-
шенно логично предсказано, 
исходя из социально-психо-
логических фактов начала ХХ 
века.

— Верующие действитель-
но отождествляют мнение 
любого священника с мнени-
ем Церкви…

— Здесь основная подмена 
в том, что авторитет Церкви 
в высоком смысле этого сло-

ва распространяется на от-
дельных ее представителей, 
а несогласие с отдельными 
представителями Церкви пре-
подносится как отвержение 
Церкви как таковой. При этом 
мы забываем, что в истории 
Православия существовали 
внутри Церкви разные пози-
ции, споры. Вспомнить хотя 
бы Вселенские Соборы — в 
каких дискуссиях рождались 
истины, и то, что в Право-
славной Церкви нет догмата 
о чьей-либо непогрешимо-
сти. Мы осуждаем католиков 
за догмат о непогрешимости 
Папы, а у нас при этом мно-
гие священники (не говоря 
уж о епископах) претендуют 
на такую же непогрешимость 
своих суждений, становясь 
«мини-папами» во вверенных 
им приходах, благочиниях или 
епархиях, а любое несогласие 
со своим частным мнением 
воспринимают как нападки на 
Церковь.

Громче всех нетолерантное 
меньшинство

— С другой стороны, свя-
щенника, который говорит 
что-то отличное от мнения 
большинства, воспринима-
ют как «неправильного».

— Они видят непогреши-
мость не в любом, а только 
в том, кто подтверждает их 
собственную картину мира и 
Церкви.

Насчет большинства — тут 
тоже все неоднозначно. Осо-
бенно в последние годы, когда 
внутри РПЦ отчетливо наме-
тились различные тенденции. 
Однажды в компании священ-
ников, преподавателей бого-
словия, мы насчитали внутри 
РПЦ 8 различных «религий», 
почти не пересекающихся 
друг с другом — от крайних 
фундаменталистов до сто-
ронников парижской школы 
богословия. Изнутри каждой 
фракции видится, что «у нас 
православие самое правиль-
ное, а кто с нами не согласен, 
те не вполне православные».

Собственное мнение ка-
жется мнением большинства. 
Хотя мы обычно не знаем 
мнение большинства — наи-
более громко звучит голос не-
толерантного меньшинства. 

То, что мы считаем грехом, порой имеет 
медицинскую причину
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Те же крайние фундамента-
листы — это не большинство, 
но они громко заявляют свою 
позицию. А священноначалие 
не оспаривает их по разным 
причинам, поэтому кто-то на-
чинает это воспринимать как 
позицию всей Церкви. Напри-
мер, кто-то из фундаментали-
стов выступает против неко-
торых культурных явлений, 
а внешние начинают думать, 
что Церковь везде лезет: в те-
атры, школы и т.д. со своим 
мнением и запретами.

— Нынешние семинари-
сты, будущие пастыри — на 
какие образы они сейчас ори-
ентируются? Они понимают, 
что от них хотят прихожане, 
чего хотят они сами?

— По моим наблюдениям, 
понимают, но далеко не всег-
да. Приходят, руководствуясь 
самыми разными соображе-
ниями: от желания послужить 
Богу и людям до восприятия 
семинарии как социального 
лифта: живу в деревне, денег 
нет, перспектив нет, а тут пять 
лет на всем бесплатном, да и 
вообще в Церкви главное — 
пристроиться, а дальше уж 
как-нибудь, можно жить и за-
рабатывать…

Что касается духовных ори-
ентиров — это зависит от того, 
насколько человеку до этого 
повезло или не повезло с ду-
ховным руководством, и было 
ли оно вообще. Россия велика, 
и не у каждого есть возмож-
ность постоянного духовного 
окормления, не говоря уже о 
том, чтобы оно было мудрым, 
чтобы был духовный отец, 
которому действительно есть 
чем поделиться. Известно, что 
в современной Церкви нам 
остро не хватает духовников, 
которые реально были бы та-
ковыми, а не только по назва-
нию. С конца 1980-х начался 
резкий количественный рост 
в Церкви, а качественный не 
успевал. Некому было слу-
жить, рукополагали людей, 
мало-мальски к этому пригод-
ных. Последствия этого сказы-
ваются до сих пор.

Семинария в большей степе-
ни задает ту атмосферу, в ко-
торой формируются будущие 
пастыри. Семинарии очень 
разные: и в плане установок, 
и методов воспитания. Есть, 
на мой взгляд, и довольно де-
структивные духовные шко-
лы, в которых воспитывают 
отношения жесткой созави-
симости, где основная цель — 

встраивание в систему иерар-
хических отношений.

Не путайте навязанное чув-
ство вины и голос совести

— Чем покаянное чувство 
отличается от чувства вины? 
Как мне кажется, люди часто 
эти два чувства путают: если 
человек не ощущает в себе 
пресловутого «я хуже всех, я 
хуже всех», ему кажется, что 
и нет у него никакого покая-

ния.

— Отличить можно по век-
тору приложения усилий: нор-
мальное покаянное чувство 
должно побуждать человека к 
изменению — не к самоунич-
тожению, не к самобичева-
нию, а к тому, чтобы изжить в 
себе страсти, исправить совер-
шенные ошибки. Нельзя ска-
зать, что наше чувство вины 
всегда вредное, всегда необо-
снованное, но не надо путать 
навязанное чувство вины и 
голос совести. Мы совершили 
ошибку, но можем ли мы ее 
исправить или нет? Причини-
ли зло человеку: можем его ис-
править или нет?

— А если не можем испра-
вить?

— Так бывает, если мы чело-
века убили или он сам умер. 
Но обычно мы считаем, что 
всё, отношения разорваны и 
ничего изменить нельзя, но на 
самом деле мы можем и про-
щения попросить, и что-то 
исправить, сделать что-то для 
человека, которого мы обиде-
ли. Наши собственные страхи, 
самолюбие мешают этому ис-

правлению.

Есть объективные ситуации, 
которые мы не можем попра-
вить. Тут возникает следую-
щий вопрос: как мы можем 
это искупить — перед Богом 
и людьми? Вспомним, что в 
Православии не юридическая 
концепция спасения, спаса-
емся мы по милости Божьей. 
Человек причинил непопра-
вимое зло, но он может поста-
раться сделать какое-то добро. 

Например: женщина сделала 
аборт, потом воцерковилась, 
раскаялась, но исправить уже 
ничего невозможно, смерть 
есть смерть. Но всё возмож-
но искупить любовью: к сво-
им детям, чужим, помощью 
другим женщинам в такой 
трудной ситуации — и психо-
логической, и материальной. 
Если совесть подсказывает, 
что нужно искупить, то всегда 
можно найти возможности.

Уныние или депрессия, ба-
тюшка или психотерапевт?

— Как человеку (неважно, 
священнику или прихожа-
нину) понять, что у него есть 
именно духовная жизнь? Че-
ловек иногда может путать 
духовную жизнь с некой 
самопсихотерапией, кото-
рая помогает справляться с 
неврозами, депрессией. На-
пример, ты долгое время 
не причащался, появляется 
некий внутренний диском-
форт — ты идешь, причаща-
ешься, и баланс восстанав-
ливается, живешь дальше. 
А потом снова. И человек 
может подумать: может, это 
вообще никакого отношения 

к духовной жизни не имеет, 
лишь последовательность 
ритуалов, которая помога-
ет человеку невротическому 
держать себя в относитель-
ной гармонии.

— Я полагаю, что понять 
можно по плодам. Как писал 
апостол Павел, плоды духа 
— это мир, радость, долготер-
пение, милосердие, кротость, 
воздержание… А если человек 
много лет ходит в церковь, а 

плодов духа не прибавляется, 
а наоборот, убавляется, то это 
повод задуматься, что вместо 
духовной жизни есть некая 
иллюзия.

Если человек в Церкви вме-
сто любви учится осуждению, 
если вместо радости чувствует 
подавленность, вместо мира 
— озлобление, то каково каче-
ство его духовной жизни?

— Чем отличается психоло-
гический подход от подхода 
духовного? Как понять, в ка-
ких случаях тебе надо больше 
поститься, молиться и сми-
ряться, а в каких — идти к 
психотерапевту?

— Замечать это надо не 
только в себе. Мудрому и так-
тичному священнику надо бы 
замечать это в прихожанах и 
советовать им обратиться к 
специалисту.

Один из признаков: хожде-
ние по кругу — одни и те же 
грехи, страсти, ситуации. И 
вроде бы человек с ними бо-
рется, постится-молится, при-
нимает на себя подвиги, на 
него накладывают епитимии, 
но ничего не помогает. Это мо-

жет быть указанием на то, что 
проблема лежит не только в 
духовной плоскости, а скорее 
в психологической, и без пре-
одоления этой проблемы не-
возможно даже приступить к 
духовной жизни.

Второй признак — постоян-
ное самооправдание. Все ви-
новаты, я не виноват. Неспо-
собность человека принять на 
себя ответственность за свои 
поступки — это один из при-
знаков невроза.

Таким же признаком может 
являться озлобление, агрес-
сия, чувство, что кругом враги, 
страх. Весь спектр негативных 
эмоций, который часто со-
провождает психологические 
травмы и невротическое вос-
приятие реальности.

Церковь часто предлагает 
другой ответ: это твои грехи, 
ты должен с ними бороться. 
Но если это невроз, то лучше 
справиться с неврозом, а по-
том с теми следствиями укоре-
нившихся страстей, которые 
омрачают и духовную жизнь.

И, наконец, стоит обращать 
внимание на симптомы пси-
хопатологии и психических 
болезней. Те же эндогенные 
депрессии, которые не стоит 
путать с унынием, — это, в не-
котором смысле, такое же на-
рушение обмена веществ, как 
и диабет. Только нарушается 
баланс не тех гормонов, кото-
рые влияют на тело, а нейро-
медиаторов, которые влияют 
на сознание, на нервную систе-
му. И если у человека упал уро-
вень серотонина и дофамина, 
то, конечно, чудом Господь 
может исцелить, но позиция 
Церкви, всё же, — Господа не 
искушать и от врачебной по-
мощи не отказываться.

Если депрессивное состоя-
ние не проходит, усугубляется, 
если от попыток бороться с 
унынием уныния становится 
все больше, если категориче-
ски хочется ограничить круг 
общения, по максимуму ни-
чего не делать, если нет сил 
встать с утра, причесаться, 
зубы почистить, стоит обра-
титься к врачам, чтобы по-
добрать соответствующие 
препараты. Либо, если это не 
депрессия, но за этим стоит 
другое физиологическое на-
рушение, определиться с при-
чиной этих проблем. Такое 
состояние, например, может 
быть при некоторых болезнях 
щитовидной железы.

беседовала Ксения 
СМИРНОВА

pravmir.ru 
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Заказ №3933

Часто мы раздражаем сво-
ими поступками или слова-
ми людей, принимая их раз-
дражение за нетерпимость 
к нашей вере. Как не впасть 
в такой соблазн? Об этом 
– мудрый архимандрит Ан-
дрей (Конанос).

Красота Православия наи-
более отчетливо проступает 
во время гонений, в критиче-
ских ситуациях – тогда, когда 
все личностные проблемы и 
«навороты» отходят на вто-
рой план и открывается на-
стоящее. Но мне кажется, 
всем нам не помешает по-
каяться в том, что именем 
Господа мы очень часто при-
крываем собственные амби-
ции, желания и мнения. И 
вместо Божественного От-
кровения веруем в какие-то 
свои идеи. А православная 
вера – это именно открове-
ние, здесь нет идеологии. Мы 
же, напротив, постоянно что-
то выдумываем и при этом 
считаем, что Бог рассуждает 
точно так же. А когда люди, 
в свою очередь, начинают 
смеяться над нами, мы с гор-
достью говорим: «Я страдаю 
за Христа и веру православ-
ную!»

Вера или глупость?

Когда я был маленьким, 
у нас была соседка-проте-
стантка. Ее муж часто бил ее, 
а она радовалась и говори-
ла, что терпит побои во имя 
Христа. Как-то она так и ска-
зала мне:

– Смотри, что я претерпе-
ваю ради Христа!

Я был мальчишкой, и пото-
му мне хватило наглости ска-
зать ей в ответ:

– Ты терпишь все это не из-
за своей веры, а из-за своей 
глупости.

А затем добавил:
– Извини, но тебе от это-

го только хуже. Сделай что-
нибудь!

Эта женщина радовалась, 
когда ее бил муж. Примерно 
так же поступает и большин-
ство из нас, слыша обвинения 
в свой адрес. «Видите? – гово-
рим мы. – И меня гонят, как 
гнали когда-то святых. Гонят 
за православную веру!»

И в таком случае нам могут 
сказать: «Погоди. За имя Хри-
ста тебя преследуют или все-
таки за безумные идеи и оши-
бочные представления о Боге, 
которые ты сам выдумал?»

Как знать… Православие 
– это всегда риск, ходьба по 
канату. А мы так уверенно 
высказываем собственное 
мнение! Так безапелляцион-
но заявляем своему ребенку: 
«Будет так, как я сказал! Будь 
таким, веди себя так, потому 
что это угодно Богу. Всё, раз-
говор закончен».

Повторяю, в данный мо-
мент речь идет не о догматах 
православия, а о нашей жиз-
ни.

Неужели мы правда знаем, 
чего хочет Бог? Знаем, конеч-
но! Мы всё знаем… А один 
молодой человек пришел к 
старцу Порфирию, и старец 
сказал прямо противополож-
ное тому, что юноша слышал 
от своего отца. Отец твердил 
только одно: «Нельзя этого! 

Нельзя того! Нельзя, нельзя, 
нельзя!»

А другой молодой человек 
как-то пришел к старцу Паи-
сию и спросил:

– Отче, я хочу уехать в Аме-
рику и играть там рок-музыку. 
Это неправильно?

Старец ответил:
– Я ничего не понимаю в 

рок-музыке. Поезжай куда 
хочешь, главное – люби Хри-
ста и никогда не отступай от 
Него.

Лично я бы сказал этому 
молодому человеку никуда 
не ехать. И его отец сказал 
бы ему то же самое. Мы посо-
ветовали бы юноше бросить 
свое увлечение, потому что в 
нем много греха. Это и правда 
так. Но молодой человек в тот 
момент не был готов слушать 
такие советы.

Православие – это когда ты 
знаешь, как сказать человеку 
то, что хочешь ему сказать, и 
говоришь это в нужный мо-
мент, чтобы он услышал тебя 
и при этом не отверг твои 
слова. Необходимо научиться 
говорить правильные вещи 
правильно, чтобы другая 
душа смогла принять это без 
сопротивления.

Помните, когда Христа 
спросили: «Неужели мало 
спасающихся (то есть – кто 
спасется? многие, немногие, 
мы или другие, православ-
ные или неправославные)?..» 
– Он ответил: «Подвизайтесь 
войти сквозь тесные врата» 
(Лк. 13:23-24). Толкователи 
подчеркивают, что здесь Хри-
сту был задан один вопрос, а 
ответ Он дал совсем другой. 

Его спросили, много или мало 
людей спасутся, и кто спасет-
ся, и вообще – что думать о 
спасении. А Господь ответил: 
«Не спрашивайте о том, чего 
не знаете. Ваше дело – подвиг».

Ты считаешь себя право-
славным? Подвизайся, для 
того чтобы им стать. Мы не 
рождаемся православными 
христианами, а становимся 
ими.

Что толку говорить: «Я – 
православный»! Нужно, что-
бы люди видели рядом с тобой 
Христа. А кто из нас может 
этим похвастаться?

Мы даже друг друга любить 
не в состоянии. У нас в церкви 
нет любви. Разве это любовь – 
«Мы ходим к этому батюшке, 
а вы – к этому», «У нас такой 
старец, а у вас – такой»? Мы 
позволяем себе то, чего нет 
даже у светских людей.

Глядя на протестантов, 
стыдно за православных

Один протестант, собираясь 
перейти в Православие, сказал 
мне перед таинством миропо-
мазания:

– Отче, когда я был там (т.е. 
среди протестантов), мы часа-
ми молились и читали Еванге-
лие.

Да, сейчас мне скажут:
– Но ведь протестантизм – 

от дьявола!
Бросьте. Разве это от дьяво-

ла – часами молиться и читать 
Евангелие? Нет, не все, что не 
наше, – от дьявола. Потому что 
иначе нам, православным, сле-
довало бы действовать ровно 
наоборот: вообще не молиться 

и не читать. Ведь мы – право-
славные, что нам дьявол? Да-
вайте ничего не делать.

Так вот, этот протестант, со-
бираясь стать православным, 
спросил меня:

– Отче, когда я приму Право-
славие, ты познакомишь меня 
с такими людьми?

Вот чего хотел этот человек. 
Этого же хотела и его жена, ко-
торая рассказала мне:

– Отче, когда мы с моими 
подругами-протестантками 
разговариваем по телефону, 
мы все время обсуждаем Би-
блию и толкования и обмени-
ваемся мнениями. Больше мы 
ни о чем не говорим, даже не 
сплетничаем.

Скажу вам честно, когда я 
это услышал, мне стало стыд-
но. Я не знал, что ответить 
этим людям. Потому что все 
мои знакомые православные, 
и я сам в том числе, – не такие. 
Лично я не могу говорить це-
лый день по телефону о Хри-
сте. А эти люди могли. Да, они 
заблуждались и были еретика-
ми, но при этом целыми дня-
ми говорили о Боге.

Мне было очень стыдно 
слышать это, стыдно и сейчас 
говорить об этом вам. Поэто-
му я прошу у вас прощения. Я 
грешный, страстный человек, 
и мне совсем не хочется вы-
глядеть знающим и умным в 
ваших глазах. Я готов к само-
критике. И если кто-то из вас 
также готов к такому – отлич-
но. А у тех, кто не готов, я про-
шу прощения.

Архимандрит Андрей 
(КОНАНОС)

За Христа ли тебя преследуют? 
Или за твои безумные идеи?




